
来稿邮箱：zzwbsy2013@163.com
微信公众号：枣庄人的声音 新浪微博：@枣庄晚报-声音

网友吐槽，由此看来，“无人
超市”房租和人工成本大幅降低
了，但并没有让利给顾客。这么
贵 的 价 格 ， 不 仅 大 伯 大 妈 不 会
来，就是新潮人士，除了赶趟时
髦 外 ， 很 难 说 会 常 来 光 顾 。 毕
竟，价格就是真金白银啊。所以
很多人怀疑，“无人超市”的模式
能否持久。

“ 无 人 超 市 ” 价 格 为 什 么
高 ？ 我 以 为 不 外 以 下 两 方 面 原
因 。 首 先 ， 按 照 目 前 的 技 术 来
讲，无人超市的运营成本其实非
常高。业内专家指出，无人超市
离不开人工智能、人脸识别、物
联网、移动支付等技术的发展。
虽然不再需要人工驻店，无需人
工结账，节约人工成本。但是，
自助收银等设备昂贵，一台既可

以扫描一般商品，又可以扫描二
维码做各种营销，支持各种读卡
器，指纹识别机器的自助收银设
备动辄几十万元，这还不包括实
施 二 次 开 发 、 维 护 及 损 耗 等 费
用。另外需要专业技术人才进行
监督、商品管理及后台维护，技
术成本增加。这些自然导致商品
价格过高，所以在降低总体成本
方面的优势在短期内不会很明显。

其次，进“无人超市”消费
的目标用户人群毕竟目前还是比
较狭窄，对自助操作设备陌生的
人 自 然 对 “ 无 人 超 市 ” 望 而 却
步，所以目标消费人群主要还是
集中在白领身上。既然消费人群
狭窄，消费总量不大，那么势必
就要在商品利润率上下功夫。就
如怡食盒子所公布的数据，该店

一日的营业额达到 1500 元就可以
盈利，这说明它的利润率势必定
的比较高。这也是“无人超市”
商品价格高企的另一原因。

但就此将“无人超市”一板
斧拍死，似乎为时过早。“无人超
市”为何被各大电商看好？究其
原因，可归纳为传统零售业人力
成本的上升和互联网流量红利的
消失。互联网时代，中国巨大的
人口红利投射出了等量的流量红
利，然而，随着市场逐渐饱和、
流量红利逐渐消失，电商零售的
经营成本逐年上升。面对现实，
连接线上、线下的“无人超市”
成了电商转型的“新药方”。国内
人力成本的上升有目共睹。日本
推出无人便利店计划，也就是因
为日本的人力成本实在太高了，

而中国的零售行业，未来势必面
临同样的问题，早布局早谋划不
是件坏事。

“无人超市”今天价格高，
不等于以后也价格高。因为如果

“无人超市”真能推广开来，购买
设备的商家多了起来，自助收银
设 备 等 硬 件 的 价 格 自 然 会 降 下
来；当新的消费习惯培养出来，
习惯自助消费的人群多起来后，
一般的商家自然不会将毛利润率
定得那么高。新事物总是有这样
那样的缺点，等他们解决了自身
的问题后，世人再下定论不迟，
当年，蒸汽火车刚出来时也就是
比马车快点而已。我想，毋庸置
疑的是，科技最终还是会给大家
带来更多的便利！

“无人超市”价格偏高，且看它来日方长
〖今日观察〗

〖有话漫说〗

从去年开始，“无人超
市”陆续在全球各地出现，
国内的一批无人便利店品
牌接连出现并且在商用化
方面领先全球。没有了人
工成本，“无人超市”的价
格到底怎么样？北青报记
者近日在北京首家“无人
超市”怡食盒子内随机抽
选了十款商品，将其价格
与大卖场和社区型超市比
较，发现十件商品价格无
一胜出。

项向荣

京文
衣着简朴，“借”车上下班，存款只有三万元，如此“清廉”干部，

却可能拥有16套房。近日，最新一期《广东党风》披露了雷州市住建局
原局长罗纯清腐败案细节。经查，手持审批权的罗纯清肆无忌惮地用权
力套现，总涉案金额高达2700多万元。为了隐匿不义之财，罗纯清借用
侄子罗某某等13人的身份信息购置16处房产和3辆轿车。

（8月12日《信息时报》）
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@熙凌：#九寨沟重要景点因
地震损坏#九寨沟之美早有耳闻，
未曾亲览却已被震撼。九寨沟最摄
人心魄的本就是自然的鬼斧神工，
此番景点虽“被毁”，但比起人工
恢复，吾更愿静心期待天地重塑灵
犀。欲速则不达，对此，景区与游
客都应该保持耐心。

@kfx：#奇葩企业名称#企业
名字太奇葩，固然能赚足眼球，但
也给人留下一种浮夸、轻佻的印
象。而企业从事经营活动，稳重、
务实的风格更能博得合作伙伴和顾
客的信任。从这个角度来看，奇葩
的名字，这个在了解企业时首先呈
现的部分，令企业形象失分不少。

@田忠华：#法院院长、检察
院检察长当庭 PK#这其实本身并
不算什么新闻，这只是司法程序的
一种进步，双方PK是在于有利于
形成对执法程序的有效监督，在于
保证司法执行的严明。在执法过程
中，只有在机制层面形成有效监
督，才能够使案件依法执行。依法
判案、多些公正、少些冤假错案，
关键在于监督体系是否完善，监督
者是否秉公执法。

@小艺：# 《权力的游戏》 #

从某种程度来说，财富是权力的支
撑，但又不是权力本身，它与权力
分割不开，彼此纠缠，又相对独
立，成为另外一种形式的权力。这
里的财富不仅指金钱，也包括资
源、先进的生产方式等等。不过当
冰冷的金钱主宰了权力斗争，当利
益至上成为权力的运转准则，那么
权力的游戏是不是会变得更残酷、
更无底线呢？

@丁慎毅：#北京“共享马
扎”#不到一天时间，摆放的十多
个马扎只剩下 4 个。公司客服表
示，已料到马扎会丢失，但该行为
算是公司项目的前期推广。专家表
示，“共享马扎”并不算“共享经
济”，扫码后显示的内容也应该有
相关部门的审核。其实，这不但不
算“共享经济”，连分时租赁经济
也算不上，不过就是打着“共享”
噱头的广告营销而已。

@何勇海：#京东上传WiFi密
码#用户正在使用的某款APP，竟
然会将用户输入的个人 WiFi 密码
上传到对方的服务器中，想来都是
一件可怕的事情。这就像主人请了
一保姆干活，结果该保姆未经主人
允许，擅自配了一把主人家的钥
匙。

〖微言大义〗

作家陈岚转发网友微
博爆料：8月 12日，在南
京南站候车室，一个年轻
男子和一男一女（微博称
是男子父母）三人带着一
个十二三岁的幼女在候
车。年轻男子让小女孩坐
在其腿上，伸手到小女孩
裙子里当众抠摸其胸部，
小女孩表情麻木，旁边的
同行者也没有制止。

沈彬
对幼女的特殊性保护，社会缺

了这根弦，甚至当事人分不清什么
是性侵犯，什么才是正当的亲人之
间的示爱。

中国刑法明确规定了“猥亵儿
童罪”，猥亵儿童比照猥亵妇女加
重处罚。但是，另一方面，“猥亵
儿童罪”又有相当的隐蔽性。犯罪
学的研究结果显示，对于未成年人
的猥亵等性侵害，高比例的是“熟
人犯罪”，甚至是家庭成员之间犯
罪，而受害的未成年人又不懂拒
绝，司法机关往往难以及时介入，
这导致很多兽行可能持续多年。

更严重的问题是，我国对于未
成年人的性保护、性教育、司法适用
标准，一直是短板。在很多国家，儿
童色情、性侵儿童都是绝不容触碰
的犯罪底线，但在我国，对幼童、幼
女的不正当性侵害，往往混迹于对
孩子的亲昵行为，社会缺乏必要的
预警机制，而司法机关对此类违法
也缺乏处置经验。比如，前阵子被
斥为“恋童癖”的某网红，公然开网
站贩卖“正太视频”，但至今司法机
关也没有给一个定论。

未成年人的性利益，需要社会
做出特殊保护，否则，可能让受害者

一辈子生活在阴影当中。以美国的
小学生性教育来说，专业人士会不
厌其烦地告诉孩子：身体哪些地方
别人不能摸，什么样的亲戚才可以
陪自己洗澡。毫无疑问，一个大小
伙子抠摸未发育幼女的胸部，不是
正常的哥哥对于妹妹的亲昵举动。
可怕的是，幼女不知道这是伤害，不
懂得拒绝；更可怕的是，行为人不知
避讳，不认为可能涉及违法犯罪。

还需要说明的是，哪怕事件当
中的幼女对于成年男子的抠摸没有
剧烈反抗，这也不代表行为是合法
的。各国法律都有“同意年龄”的

规定，这是对于心智、身体未完全
发育成熟的幼女的特殊保护，哪怕
幼女不反抗甚至“同意”，成年人
也不能与之发生性关系，否则，即
构成强奸罪。

一个社会文明程度越高，针对
未成年人性犯罪的容忍度就越低。
一次公然的猥亵幼女案件，得到法
办，必然激发更多的社会成员对于
这个问题的关注。南京南站的“猥
亵幼女门”还需要警方做出调查，
但社会对于幼女性保护问题的关
注，则是种进步。

“猥亵幼女门”：绷紧“未成年人性保护”的弦 〖百姓说话〗

近日，广东省住建厅
发布了《广东省城市基础
设施建设“十三五”规划
（2016—2020 年）》。《规
划》指出，“十三五”期间，
广东省将着力推动步行与
自行车道交通系统先行示
范建设。城区步行和自行
车交通方式占全方式出行
的55%。

燕农

国外“新城市主义规划思想”
提出，应逐渐压缩机动车使用道路
资源，让道给自行车和步行，即构
建城市“慢行系统”。以深圳为
例，从2006年开始，逐渐恢复了自
行车慢行系统的建设，形成了相对
封闭的畅通网络。放在城市交通越
来越拥堵、机动车尾气排放问题越
来越突出的背景下，寻求一种被民
众所接受的绿色、环保、低碳的出
行方式，以替代仍在不断增长的机
动车出行，可谓是意义深远，也是

“新城市主义规划”的转型。
构建城市“慢行系统”不仅仅

是将遗失了的步行和自行车路权重
新归还，还需要通过其他公共资源
的配置，涵养市民步行和自行车出
行的习惯。

城市“慢行系统”的建设，首
先需要慢行路网，其次需要公共交
通和其他公共资源的配套，可以说
是一项综合考验。需要说明的，慢
行系统主要适用于短途出行，并非
指从东城到西城长途出行仍以自行
车为主。所以，这就需要城市的公
共交通和轨道交通便捷、顺畅，从
而使慢行和公共交通、轨道交通共
同构成市民的完整出行。

此外，市民慢行习惯的养成，
还有赖于公园、体育场馆、图书
馆、学校、医疗等等公共资源的合
理布局。去年，广州市文广新局有
关负责人透露，未来五年，广州将
投入近 21 亿元打造“图书馆之
城”，其中一个指标是出门步行15
分钟就能到。只有教育、医疗、文
化、体育等等公共资源网络化布局
合理，从而适合市民通过“慢行系
统”抵达，慢行才会成为一种主要
的出行选择。否则，某一种必需的
公共资源布局较远，而其间的公共
交通亦不通达，很多人就不得不选

择机动车出行去对接那种公共资
源。

英国诗人约翰·列侬说：当我
们正在为生活疲于奔命的时候，生
活已经离我们而去。城市原本就是
以宜居来尊重人性与生活真谛的现
代文明的栖息地。以此出发，市民
乐得改变曾经“陀螺式”的运转生
活，藉由“慢行系统”享有“慢的
乐趣”，从而重构一种优雅从容的

“慢生活”。而“慢生活”，既是
“慢行系统”的旨归，也是“慢行
系统”盛行的必要支撑。

城市“慢行系统”是一项综合考验 〖网言个论〗


